

すれば、言ひますと、産婆さんから事業税を取るのを止めると、お医者さんは事業税を全く取らなくなつたのです。確かに医師の所得課税につきましては、七二%というものは手直しが行われましたけれども、事業税については全く手直しも行われていなければ、お医者さんが納めないというのは常識的におかしいと思うのです。やはり七二%を手直しする際に事業税を、産婆さんでも事業税を納めているわけですか。大蔵大臣、どうお思いですか。

○竹下国務大臣　これも、われわれいつも頗るのには、税調答申のことばかり申し上げるようですが、「地方税における非課税、課税標準の特例等の特別措置については引き続きその整理合理化に努めるとともに、新規の制度の創設については厳しい態度で対処すべきである。」こういう答申に基づいて対応していかなければならぬわけでござりますが、そこで今度は、五十六年度税制に対する税調の御審議をいただかなければならぬといふことで、早目にマーレビューのはしりみたいなことをやり出しておるわけでございます。したがつて、いま本委員会においては、この法律が審議されておりますが、ことしの場合、たとえば細谷委員がいま御指摘になつたような問題、この国会での場で議論されたすべてを整理して税調の中へ報告して、それでやつていただこう、こういう方針でいきたいというふうに考えておるところであります。

感が非常に多いものを直すべきじゃないか、こういう観点に立つて、国の政策が直ちにストレートに地方に及ぶようなことはおやめにならうかと、こういうことを提案しているわけです。これは私の提案ばかりじゃなくて、この委員会でも常に議論されておる点です。大臣いかがですか。

○竹下国務大臣 確かに遮断しているもの、言いますならば、中小企業等海外市場開拓準備金、技術等海外取引に係る所得の特別控除、試験研究費の額が増加した場合の法人税額の特別控除、海外投資等損失準備金というようなものは、影響をきちんとこれは遮断をしておるという範疇に入るものである。そこで私は、おっしゃる意味はよくわかるのです。私なりにいろいろやってみますと、確かにいま審議官が御答弁申し上げましたように技術上、何かもにもその範疇の中で解決するということは困難な問題もあるではなかろうか、という感じがいたしますので、私はいまの細谷さんの意見そのものを否定する考え方はありません。一生懸命努力します。

○細谷(治)委員 具体の問題として、今後もひとつ積極的に進めていただきたい、これを申し上げておきたいと思います。

もう一つこの問題、税に関してお聞きしたいのですが、これもやはり同じ発想から出ていると思うの市、これもやはり同じ発想から出ていると思うのですね。そういう地方の時代といふものの税制上、財政上の裏づけというのは基本的には、負担と受益といふものが連動していく、それをやはりきちんと住民が理解する、受けとめる、こういうシステムが必要だらうと私は思うのです。そういう観点に立つて、毎年毎年出る大蔵省の財政収支試算、一般消費税は否定されたわけありますけれども、それでも今まで出た財政収支試算で、も、常に税金といふものは国が一、地方が一だという原則にこり固まつて税制をいじくつていっておる。私は自治大臣に申し上げたのでありますけれども、どうも税の問題になりますと、予算の修正のときでも自治大臣はかやの外じゃないか、こ

大蔵大臣は予算編成の最終段階において、来年、五十六年度は大変なんだから法人税の引き上げをやるぞ、こう言つております。これも恐らく國が二、地方が一、それ以上のことだと思うのです。法人税は恐らく國と地方では七、三ぐらいの割合で分かれていますからね。この二対一の原則を、これから地方の時代と言うのならば、税を増税していくあるいは税をつくっていくといった場合には、現在の税制を國から地方にと言つてもそんなに簡単じゃありませんから、今後、来年予定されておる法人税の引き上げなんというのも、逆に地方が二、國が一というぐらいの思い切ったことをやることが地方の時代の裏づけだと私は思うのです。いずれにいたしましても、税というものは二対一が原則なんだ、六五対三五ぐらいが原則なんだ、こういう考えはあくまで貢ぎますか、この段階でやはり見直してみるとどうお考えか、これをお尋ねしておきたいと思います。

ませんので、終始後藤田ペースで今度の地方財政というものは当たつていった。私がかやの外であつたとはあえて言いませんけれども、そういう感じで、結局結論から中しまして、これはいろいろ議論のあるところでござりますけれども、東京都全体でお納めになつた国税というもののそれこそ一〇%以下しか東京都には入つてないし、私の島根県が最高でございまして實に五倍ござります。後藤田さんのところは恐らく三番目ぐらいだと思うのでございますけれども、そういう面はまたいわゆる中央にあってながめる一つのあり方ではないか。しかし基本的には私は、近いところほどよく見えるという考え方でいくかどうかというところにつきましては、私は地方制度全体の問題にもかかわる問題であろうと思いますので、私にあら傾斜をかけた物の考え方でいくかどうかという點でござりますけれども、そういうことを念頭から忘れて対応すべきものではないというふうな基本的な考え方を持つておるつもりであります。

○細谷(治)委員 私も先ほど二対一という考え方を一対二にしろということを言っておりましたけれども、これでなければならぬということを言つてゐるわけじゃないのです。そういう意識が常に傾斜しておつて、二対一というのは鉄則なんだ、こういう考え方がありとするならば、これから世の中に対応する税制としては不向きだ、こういう参考人でも異口同音に、この交付税総額決定の問題の中には幾ら言つても言い過ぎるということはない、こういう言葉を言つておりました。私もそう思つております。

そこでまず、大蔵省にお尋ねしたいのですね。参議院に出ておる、こういうことであります。そこでお尋ねいたい点は、その後四十一年以降一体、新しく制度が加わったために交付税で財政の裏づけをしてやらなければかぬものがどのくらいあつたかということを私は調べてみました。申し上げますと、警察官の増員、これは政令でいきますから地方団体はそれに従わなければならぬ。後藤田さんよく御承知のとおり。それが五十四年度の財政需要額として幾らになつてゐるかというと三千七億円であります。これが需要額であります。それから教職員の標準を五十人から四十五人に変えました。それに基づく財政需要額の増が五十四年度で九千二百五十四億円であります。それから四十八年から始まりました人材確保法、こういうものに基づく需要額の増が三千九百四十二億円であります。それから四十五年から始まりました私学助成、これも法令に基づくものであります。千六百八十七億円であります。いま申し上げました法律なり政令に基づいて当然なこととして交付税の需要額に計入しなければならない額が現在幾らあるかといいますと、一兆七八百九十九億であります。これは私の調べであります。この数字は大蔵省はそのとおりつかんでおるのかどうか、まずお尋ねいたします。

○細谷(治)委員 言つてみますと、四十一年以降制度の改正によりまして自動的に一兆七千八百九十九億円という需要額がふえてきたわけです。これを五十四年度でありますから、国税三税の五十四年度の十七兆円で割り戻しますと、一〇・四%に当たるわけですよ。言葉をかえて言いますと、四十一年以降制度が変わってきたけれども、交付税率を動かしていない。そのためには、このとおり動かしておくると、勘定としては交付税率が四二・四%になつておらなければいかぬわけですよ。そういうことですよ。それが三三%に固定されておるのであります。私はここに一つの問題があると思うのですが、主計局次長、問題がないと思うのか、あると思うのですか。

○吉野政府委員 細谷委員よく御存じのとおりかと存じますが、交付税はいわゆる基準財政需要額と基準財政収入額とのいわば差額に見合うものとして考えられるわけでございます。御指摘のように四十一年度以来、財政需要としてその後加算されたものは一兆数千億に及ぶということは一面あろうかと存じますが、同時に、地方団体におきます地方税その他の基準財政収入額も増加していることは、これまで先生よく御承知のとおりかと存じます。ですから、先生いまお示しのようやく、その一兆数千億を現在の国税三税で割り返して、その分が現在そのまま地方交付税率の増加につながるべきであるという御指摘は、あるいは当を得ないのでないのではないかというふうな感じを率直に持つ次第でございます。

○細谷(治)委員 時間がありませんからここまで申し上げませんけれども、この一兆七千八百九十九億円というのを三税の交付税率に換算すると一〇・四になるということですね。もちろん、交付税というのは収入額との差額になります。私はそれを洗つておるんですよ。四十一年以降需要額がどういうふうに変わってきたか、収入額がどうい

うふうに変わってきたのか、あなたに言われる前にそのことを洗った上で議論しているわけです。ですから、仮にこれを交付税率に換算すると一〇・四だということを申し上げておかなればならぬというのが分析の結果の帰結ですよ。あなたに言われる前にわかっているのです。

そこで、次にちょっとお尋ねしたいのですけれども、五十五年度の財源不足額は二兆五百五十億円であります。これは自治省にお聞きしなければいかぬわけでありますけれども、この財源不足額というのを両省が認めて、そして必ず最終的には両大臣の覚書ということで、おむね半分は交付税の借入金で、半分は地方債で、建設地方債という名で分けております。半分に分けた理論的根拠は何ですか、お聞きます。

○吉野政府委員 御指摘のように五十五年度の財源不足二兆五百五十億円でございますが、そのうち、いわゆる交付税措置によりましたものが一兆二百五十億円、それから地方財政法五条によります地方債措置によりました部分が一兆三百億、結果としておおむね半々になつていることは御指摘のとおりでございます。しかしながら、私ども十五年度の地方財政対策を検討いたしまして、自治省とも種々御協議をいたしたわけでございますが、いま御指摘のように交付税措置と地方債措置とを折半にするというような、いわば原則といいますかプリシンシブルをもつて臨んだわけでは決してございませんで、五十五年度の財源不足の状況、それからまず、地方財政法五条によりましていわゆる建設事業に充てられる地方債につきまして、おおむね折半になりましたのはあくまで結果であるというふうに御理解いただきたいと存じま

還額が非常に多くなったということですが、全体として不用額が多くなったということをございますので、これが例年あるべき姿ではないというふうに私も勉強してみてやつとわかつたわけあります。したがって、この五十五年度におきましても、これも細谷さんにお答えするようなことでないかもしませんけれども、政府資金比率が四三・八、公庫資金比率一六・三ということにいたしますと、おおむねこれは六〇・一%、こういうことになるわけでございますが、やはり地方債に充てる政府資金につきましては、他の資金需要を勘案しながら、原資事情の許す範囲内でその充実に努めなければならぬ課題である。

そしてまた、明治以来初めてのことのございますけれども、衆議院の予算審議中に一度、そして参議院の予算審議中に一度、いわゆる公定歩合の引き上げというものが行われたといふことに對す

きるのは、府県と指定市ぐらいい有力なところだけです。そういう公募債は二〇%ぐらい、あと

の残り二〇%ぐらいというのは繰故資金だ、これが適正な地方債の構造だと私は思っているわけです。したがって、公募債を加えると六〇なんといふことは、これは大臣の言葉でありますけれども、私はその言葉では納得できない。

もう一つ、この問題について。確かに五十四年度の実績は出ておりませんんで、一兆四千億なんと

いう不用額はないけれども、恐らく五十五年度は七八千億円ぐらいの不用額は出るだろうと私は仄聞をしております。そうだといふと、やはりこういうものを詰めていくとも、これを見て

ちょっと勉強しましたけれども、誠意をもって取り組むならば、六〇%、そしてその利差補給なん

といふ繁雑な手は避けるべきである、こう私は思っています。

同時にまた、金がない、原資がない原資がないと言ふけれども、弾力条項五〇%というのがある

わけですよ。どの実績を調べても、大体においていままでの実績は五・五%ですよ、弾力条項を使つておるのは、もつとも、成田空港あたりの工事ができないために五〇近く弾力条項を活用した例はありますよ。それはそれとして対応すれば、必要があれば改善をすればいいわけですか

とおりましたら訂正させていただきますが、公庫資金比率というふうに申し上げたようなつもりでございましたので……。

それともう一つは、およそ五十四年度は六千億というふうに見込んでおりまして、それは五十五年度の原資にすでに入れておるというのが実態でございます。

さらに、四十人学級の問題でございますが、私と自治大臣が申されておるのも大体同じことだと

思ふのです。とにかく、自由民主党から日本共産党まで、その四十人学級に対しては同じ言葉で要請があつております。もう寸分たがわざる言葉でございました。したがつて言ってみれば、これは教

育界全体の問題としてとらまえなければならぬ。しかし一方、財政事情というものがある。その調和点をどこに求めるかというのが自治大臣の言

ります。そうして、参議院の予算委員会でこのことについて、この四十人学級というものは大蔵大臣は、芸術的な作品だということを言つたと新聞に書いてあるのです。恐らく芸術的な作品、あるいは大蔵大臣としては清水寺から飛びおりるぐら

いの気持ちでやつたのだろうと思う。しかし、これはやらなければいかぬことだ。自治大臣はどう

答えているかといふと、過疎の方からやつてもらえるからいけれども、過密の方からやるのならば反対するんだと、こう言つておった。私は事は

どさようにこの問題は、経常経費における需要の増、それから建設投資における需要の増といふのは莫大なものになると思うのです。いますぐといふことは申し上げませんけれども、まあ三年間と

いうのが言つてみると過疎の方で余り大きな需要はないようあります。遠からず交付税措置なりあるいは税財源で措置するなり何らかの措置が私には必要だろうと思うのですが、大蔵大臣はそうお

考えになつてゐるか、これをお聞きしまして、ちょっと時間が過ぎましたが、私の質問を終わります。

○竹下国務大臣 一つ、最初のところで私が六〇%というのを、公募債と申した。あるいは申し

ておりましたら訂正させていただきますが、公庫資金比率というふうに申し上げたようなつもりでございましたので……。

それともう一つは、およそ五十四年度は六千億

というふうに見込んでおりまして、それは五十五年度の原資にすでに入れておるというのが実態でございます。

特に、ただいまも細谷先生からいろいろ細々

と地方交付税、六条の三の二項についての御見解、それに対する大臣の反論等もございましたの

で、私もこの問題については質問する予定でございましたが、細谷委員からより詳しく述べておきましたので、割愛させていただきます。

まず最初に、地方財政、行政の全般の不況前線と申しますか、そういう問題について若干お尋ねしておきます。

まず物価問題、これはもう大臣得意中の得意でござりますし、私どもも本来、大蔵委員会や予算

委員会で勉強させていただかなければなりませんけれども、この際、あえてお尋ねしておきたいと思います。昭和五十五年度予算編成の前提になつた卸売物価の上昇率は、目標九・三%でございましてね。これを達成するのは不可能ではないかといふ心配が私はしてきました。さらにそれが上昇していくのではないかと。これが地方財政や国民生活に大きな影響を与えるので、お尋ねするのでござります。

価は、対前年同月に比べて一二・八%、前月上昇率も二・〇%、三ヶ月連続で二%台の大幅上昇でございますが、この結果、五十四年度を通じた卸売物価の平均上昇率は狂乱物価以来の一・九%で、政府の当初見通しの一・六%はもちろん、改定見通し一二・一%も上回っていると私は認識いたしております。すなわち、五十五年度の政府の卸売物価の目標九・三%は、五十四年度の卸売物価一二・一%を前提としたものでありますけれども、すでに五十五年度のスタート時点から卸売物価のベース自体が上がってしまうのではなかろうか、こういう心配のもとで御質問しているわけですが、

○竹下国務大臣　いま御指摘のとおりでございまして、卸売物価は、五十四年度の政府見通しは確かに一・六、それを途中で修正をいたしましたものが一二・一であります、いま実績見込みといいたしまして一二・九、それは事実でございます。そして消費者物価におきましては、四・九を見込んでおったものを下方修正いたしまして四・七といたしますところでございますが、およそいま予測されるのは、四・七台はどうやら保ち得る、四・七六になるか四・七五になるか、その辺まではまだ詳しい計算ができない現状でございますけれども、今度は、それがげたになりまして五十五年度の物価に影響してくるわけでございます。

ただ、消費者物価で見ましても、四一六月は五十四年度は三・二なんです。そして卸売物価でも四一六月は三・六でございます。したがって、そ

○小川(新)委員 その後の状況からいたしまして、五十五年度の四月六月は対前年同月比ではかなり高い数字が出てくるであります。しかしながら、七・九月あたりから下期におきましては対前年同月比でいきますとだらかなものとなつてくる。もちろんこれは政府の見通しでありまして、下方修正したこともありますけれども、当面六・四の消費者物価、そして九・三の卸売物価は大体そういう見込みで推移するのではないかろうか。しかしそれにいたしましても、ただ手放しでそつなるわけのものではございませんんで、当面、物価を再重点施策として取り組みながら、むしろわれわれとしてなきねばならぬ一つの目標値であるという認識でこれに取り組んでいきたいと考えております。

○小川(新)委員 ただいま大臣の御見解が述べられたわけでございますが、わが国を取り巻く経済情勢は非常に厳しいものがございます。そこで、四一六月、七一九月、十一十二月、大蔵大臣のお見通しが狂うような問題がこれからも出ると私は予想しておりますけれども、物価二法を発動するチャンスというのは、どういうときを指しているのですか。

○竹下国務大臣 これは必ずしも私の所管ではございませんが、いわゆる第一次石油ショックの際のような狂乱状態が必要と供給とに著しいアンバランスを生じた場合に、発動し得る環境が整うと、いうふうに理解すべき問題ではなかろうかと考えております。

○小川(新)委員 狂うとき、お見通しが狂うような予想が出たとき——たとえばもう一つお尋ねしておきたいのですが、イラン問題です。これも外務大臣、大平総理大臣にお尋ねするのが筋かと思いますけれども、非常に大きな問題でございますので、お尋ねしておきたいのでございます。

アメリカがイランとの国交断絶を宣言して、E
C諸国や日本も大使が一時帰国するといふような
緊迫した外交、経済情勢になつてゐる。そこで、
あなたは経済闇僚のお一人でございますからあ
えてお尋ねするのですが、もし仮にアメリカの言ふ
ことを聞かなかつた場合、わが国の経済にはどの
ような影響が出るか、また財政はどうなるか。ま
た、イランがわが國へ供給しているオイルの輸出
を禁止した場合、日本の経済、財政に与える影
響。大平総理は十二日の札幌の記者会見で、輸出
規制を検討中。アメリカが要請していることはア
メリカに協力しよう、イランと対して輸出を規制
しよう。要するにイラン側から見れば、敵の味方
は敵である、こう言つているわけでござります。
こういつた情勢と、もう一つは、O P E C 諸国
のオイル値上げが二弾、三弾と打ち出されないとも
限らない。そういう中で、狂乱物価に匹敵するよ
うな形で卸売物価もしくは消費者物価は値上がり
していく、率は上がつてくる。なおかつ物価三法
は発動できないということになればこれは大変な
ことでござります。その辺のお見通し、イラン問
題について経済闇僚としての御意見、私の質問を
踏まえて御答弁をいただきたいと思います。

議論をしておるということは今までいたしてないところであります。それぞれ担当省においてそれがなりの議論は詰めておると思いますけれども、いま会議においてオーソライズされた対策の中に、それは入っていないというのが現段階でございます。

そして物価二法の場合は、これも現時点に立つて申しますときには、何としてもあのときのように需要と供給そのものがアンバランスになるというのがやはり環境の一つの大前提になるのじやなかろうか。したがって、今後の問題は別として、までの段階において、需要と供給が著しくアンバランスになつておるという状態にはないというふうな理解の仕方をいたしておるわけであります。

○小川(新)委員 重ねてお尋ねしますけれども、そういたしますと、和田イラン駐在大使が一時帰国する、長引いた場合には大使の召還ということにつながつてしまりますが、その場合、わが国としてはアメリカに協力せざるを得ない立場にある。——イランに協力する立場にあるのでしようか、それともアメリカに協力する立場にあるのでしょうか。それによつて大きく変わつてくると思うのでございますが、大蔵大臣の御見解をお尋ねしておきたいと思います。

○竹下(國務大臣) いずれにいたしましても、日本協調といふ線を貫いていくということは合意として言えることであろうと私は思うのであります。ただいまの場合、われわれとしてはなおE.C.諸国と協調しながら、この国際法上も認められない人質解放の問題についてさらに努力する。その努力を怠つていずれかを選択するといふ立場にはない。だから、非常に濃密な時間帯の中で濃密なそういう外交交渉だけは繰り返していかなければならぬというのが、現状認識ではなからうか。これ以上のことになりますと、ちょっと大蔵大臣さんは荷が張りますので、この辺が私の答えの精いっぱいではないかと思います。

○小川(新)委員 まことにぶつけた質問で恐縮しております。恐縮はしておりますけれども、地

方交付税特別会計の問題を踏まえた中で質問するには、余り唐突であるよう思われても私は困るのですが、まして、こういう問題が背景になって、国税三税、こういった三二%の問題にもはね返ってくるがゆえに聞いておるのでございます。いまの私の印象では、人質問題を考えないで両国のどちらにつくかということは議論できないけれども、日米協調という線に沿つての問題は当然避けられない、ここまで私はきょうは認識しておりますが、その先の御答弁がいただけないのは残念でございます。

NPの成長率四・八%を見込んでおりますけれども、卸売物価、消費者物価の高騰から強い引き締め、金融政策、これはもう刃の剣でござりますが、財政を緩めればインフレの心配が出る、財政を引き締めれば不況と雇用問題が出てくる、こういった問題の中で、財政も昭和三十四年以來の超緊縮財政であります。金融も公定歩合が九・〇%，史上最高の水準であります。これはいずれも経済成長率を引き下げる方向に働くと思ひますが、これではGNPの四・八の達成は無理ではないか。逆に、GNP四・八を見込んだ予算編成時は、公定歩合が一・七五%引き上げられて九・〇%になる前の状態であります。これも先ほどおの消費者物価の問題と絡めたもう刃の質問になりますけれども、いかがでござりますか。

○竹下国務大臣 確かに御指摘の点は、それなりに一つ一つが理解できるところでござりますが、二月の月例報告等を見ておりましても、今日のところ本当に私どもが感じておる以上に、動向を見てみましてもこれは決してそういう甘い認識という意味ではなくして、消費者物価は二月は前年同月比八・〇%でございます。十一月まではドイツよりも安定しておりますが、いまやドイツは、さすがと申しましようか五・六、アメリカが一四・一、フランスが一三・四、イギリスが一九・一、イタリアが二一・七、いわばサミット諸国の中ではドイツに次いでやや安定しておる状

態と言えるわけであります。一方、失業率の点を見ますと、日本は一・八でありますし、二番目がドイツで三・五%でござりますから、他の国に比べればいわゆる雇用情勢というものは逐次改善されてきておる。これを見た限りは、いわば景気にもなお底がたいものがある、こういう表現ができるわけじやないと思うのです、その数値だけを見た場合。

しかしながら、卸売物価の影響がこれからじわじわとやってくるというのは、だれも否定することができない嚴肅な事実であると思うのです。その際、それはどうしても下降の方向にある種の拍車をかけていくであろうということも、否定できないことであろうと思うのであります。したがつて、いまもう刃の剣とおっしゃいましたが、一方、景気、物価両にらみの中で弾力的な経済運営を行つていいくというが、当面はまず物価だ、こういうことになつて物価対策が出され、日本銀行によりますところの公定歩合の再々引き上げといふものもあつた。

この公定歩合の引き上げという問題につきましてはそれなりに、アメリカなんかに比べたらまだまだ低いとは言われましようものの、天井感といふものが出てそれだけの効果はできつゝあるのぢやないか。したがつて、外的要因によるところの物価の影響は自力で解決することはなかなか困難でござりますけれども、素材品から中間製品、完成品に至るところのいわゆる生産性の向上といふ中でそれをある程度吸収していくと同時に、ホーリーメードインフレ、いわゆる国内要因によるインフレというものは断じてこれを避けなければならぬ。そうなつてます、素材にしる中間製品にしろそういう物価の安定が結局また、底がたい緩やかな景気の拡大というものにつながつていく。表現こそそべらべらと私は言っておりますけれども、大変むずかしい、そして幅の狭いところにわれわれの選択があるといふように理解して、これを取り組んでおるというのが現状であります。

そこで、上期、下期に分けて予算の運営方法になつてくるのですが、上期においては物価問題を中心、下期においてはそれを見計らった上で景気対策や雇用問題に力を入れていくということをございます。その一つの前提として、上半期の公共事業の契約目標を六〇%にするこことを閣議決定したということをございますけれども、これによつて上半期の公共事業が、昭和五十四年度の九兆百三億から昭和五十五回度は八兆六千三百億少なくなる。契約目標六〇%といつても、地域によっては公共事業の執行は異なるはずでございますから、全国一律六〇%というのは非常に危険である。特に北海道、東北、裏日本の下半期に雪で工事ができなくなる地点においては、上半期に思い切つた予算の集中をしなければならない、こういった問題も出てくると思います。また、公共事業を上半期六〇%と決めるだけでは不十分であり、問題は、その内容でござりますけれども、上半期は特にインフレ、地価の高騰が懸念されるので、公共用地買収を必要とする事業はできるだけ抑制し、生活、福祉関係の事業を積極的に行うべきではないか、それによつて地方財政が潤つてくれるというわれわれの見解でござりますけれども、この二点をお伺いします。

○竹下国務大臣 確かに五十五年度の公共事業の執行につきましては、いま御指摘のように全体として六〇%程度にとどめる、こういう表現をいたしておるわけであります。そしてまた、私も一昨日北海道へ参りましたが、積雪寒冷地帯でござますとかあるいは災害復旧でございますとかそういうものは、一律六〇%程度というようなことはできませんが、総合的な六〇%程度の中でもつてそれらも措置していくだこうという、厳しい姿勢を打ち出しておるところであります。

そこで、そうした場合にもいわゆる用地比率の低いものからやつていいだどうだ、たとえば下水道をやつたらどうだとか、あるいは保育所みたいな土地そのものがあるところの建てかえをやつ

たらどうだとか、公明党で絶えず御主張なさる、抑制のときであっても促進のときであってもそのような姿勢で公共事業には対応すべきであるというその御議論は、一つの見識であると思うのであります。ただ、私も建設大臣をわざかながらやつておったことがござりますけれども、用地比率で事を律した場合に、何だか余りにも大都市を住みにくくする大臣、こういう評価を受けたことが私自身もございます。したがつて、一概に用地比率だけでもってこの公共事業の執行に当たるわけにはいきませんが、なかんずく物価と景気両にらみの中で抑制型の総需要管理の志向をしていく場合に、いまの用地比率等に対しても絶えず注意を払いながら対応していかなければならぬという御見解には、私も原則的には賛成でございます。

○小川(新)委員 自治大臣にお尋ねいたしますけれども、ただいま大蔵大臣から五十五年度予算の執行の姿勢について私の質問に答えていただいたのでござりますけれども、五十五年度の地方財政運営の指針を全国の地方公共団体に通達するといふことになると思いますけれども、今まで前段でいろいろ質問をしてきましたことを踏まえた中で、地方公共団体にはどのような予算運営の通達をなさる御決意ですか。

○後藤田国務大臣 自治省は、いま聞いてみますとまだ出しておらぬようです。交付税等の法律案が通りましてひっくるめて地方に指示をする、こういうことになつておるようです。その際、もちろん私どもとしては、国でお決めになる基本方針にやはり自治体も沿つてひとつ財政運営をお願いしたいといふ要請をするつもりでございます。

○小川(新)委員 例年であれば私は余り問題にしないのでござりますけれども、先ほどからいろいろわが国を取り巻く前提問題、経済の動向、そして大蔵大臣から御答弁いただきました消費者物価、卸売物価、こういった問題を踏まえた上での昭和五十五年度の地方財政運営の指針というものは重大な関心を持つものであります。特に地方公共団体が主体となつて行うべき公共事業の六〇%

に削減ということになりますと、下半期において景気の持続を図るための切り札としてはどういう扱いになるのか、こういう質問のもとで私は言っているわけでござりますので、お願いたいと思います。

○後藤田國務大臣 先ほど大蔵大臣がお答えをいたしましたように、公共事業の執行につきましては、上半期にひつくるめて六割程度、相当抑制をなさつて執行せられるようですが、地方としてもそれに準じてやつてもらいたい、かように思いました。

たた私の個人的な見解で恐縮ですがれども、いまの財政運営は物価と景気と両にらみ、しかしこれを物価に置くんだ、こういうお話をございました。私はむしろもう少し物価に重点を置いて、思つて上半期は物価対策重点にやるべきである、かよう考へております。ただ、工事の施行は先ほどお話のございましたように、積雪寒冷地等ござりますので、そちらの点についてはそういった地域が困らないようやりたい。同時にまた、用地費にだけ金を食われてはどうにもならぬじやないか、こういうお話をもつともございましたが、その点については、先ほど大蔵大臣がお答えいたしましたとおりに、私もさよに存じておるわが、国債の問題を二、三お尋ねしておきたいと思ふのです。

○小川(新)委員 私は大蔵大臣、地方債のことにつきましては、この前の地方交付税法の質問のときに十二分にやらさしていただきましたのでが、國債の問題を二、三お尋ねしておきたいと思うのです。

○竹下国務大臣 昨年度昭和五十四年度における国債の未発行額、これは幾らありますか。それは売れ残ったものではないかという疑問がございますが、私の方の調べたところによりますと五千七百八十億円、これほど莫大な国債が売れ残った、または未発行になつてゐる、これに間違いございませんか。

○小川(新)委員 そういたしますと、この五千七百八十億の国債が売れ残つた、未発行になつた、

これが踏み絵となつて五十五年国債の一兆円減額、そんなことは私も思いたくないのでございまですが、いろいろとそこに問題が出てくると思いますが、昭和五十一年度の国債十四兆二千七百億円のこれまた完全な消化ができるのでございましょうか。

○竹下国務大臣 ことしの予算編成のときにあらかじめフレームを閣議了解をしていただいて、そして初めに一兆円の減額ありますとかそういう姿勢で予算編成に対応したわけであります。そして現在、シ団の引き受け等を減らして、あるいは資金運用部で引き受け額をふやしますとかそういう形の中でも、厳しい環境にはございますが、私は国債の消化はどうにかお願いできるのではないかとか、というふうに思つております。ただ、まだ四月債だけがいま話がついたばかりでございます。

いま御指摘のございました五千七百八十億円というものにつきましてどうするかという問題につきましては、現時点においてはまだこれは未発行額でございます。が、いまややはつきりしてきておりますのは、予備費の残が恐らく千百七十億でございますかその程度が見込まれます。そして、これから税収がどれだけのものがいわば自然増収になっていくかということにつきましては、二月の税収の状態を見ますと若干期待できるというふうには思ひますものの、またさまざま歳入に減をもたらした問題もないわけではございませんので、この問題はいわば五月の状態になつて三月の税収といふものが明らかになつた段階でないと、いまのところ、これは完全に減額してしまいますと言えるだけの自信はございません。が、将来にわたつても、五十四年度の補正で一兆二千二百億円の減額をさせていただきましたような国債に対する姿勢は貫ぬいていかなければならぬ。

ただ、五十五年度ということになりますと、成立したばかりの予算だものでございますから、これに対していわば可能性を含めた見通しを申し上げる段階にはまだないというふうに御理解をいただきたいと思います。

○小川(新)委員 私はこの五千七百八十億の消化化といふものは大変なことだと思う。上乗せするといふことでございますから、さらに昭和五十五年度予算案を編成した後に公定歩合が九・〇%に引き上げられましたから、これに伴うところの五十五年度発行予定の金利を上げないと消化ができないくなると思われますが、これまた国債費の増額を補正予算でどれぐらい見込まれるのかということです。

○吉野政府委員 金利の引き上げに伴います国債費の増でございますが、委員御承知のとおり、これは金利の引き上げで直ちにその分だけ一般会計の国債費の増につながるというのでは必ずしもないわけでございます。国債を上期(下期)に分けてどの程度の割合で発行していくかという、発行のテンポにもかかってまいるわけでございます。したがいまして、国債の条件改定に伴いまして一般会計でどの程度の追加の負担になるかということを、いま計数的に申し上げられる状況にはないわけでございますが、全く単純に機械的に計算をいたしますと、一%について約四百億円という算はございます。

○小川(新)委員 一%で約四百億、大変な額でございます。

そこで、国債そのものの議論はもう時間がございませんからやめますけれども、聞くところによりますと大蔵省、日本銀行は、サウジアラビアなど中東産油国のオイルマネー、石油輸出代金を政政府間の直接交渉で本格的に導入することを決めたということを聞いておりますけれども、これは事実なんでしょうか。また、既発の国債の売却だけなのか、新規発行の国債も含むのか。特に中期国債の直接発行が実現すれば、わが国では初めての海外向け国債発行になるのではないかと思思います。これは現行の財政法上許されることなのかな、また、国債発行の限度額を決める際、市中消

いと思います。
時間がございませんから、もう一問あわせてお聞きをさせておきますが、地方自治体の余剰資金の運用についてでございます。
地方自治体の収入であります地方税、地方交付税は、年度を通じましてほぼ平均して入ってくるわけでございますが、短期の余裕資金が生ずるわけでございます。そこで、昨年五月にCD、譲渡性預金が創設されて以来、地方自治体がこのCDを買うケースがあえておりますが、このCDの発行枠及びCD発行残高は全国銀行ベースでは幾らあるのか、また今後ともふえる見通しなのかどうか。またこの発行枠は、自己資本に対する比率が二五%のとき二兆四千億、自己資本比率が四五%に達したときは四兆以上になると計算されております。私どもの計算では、CD発行残高は昭和五十五年二月末で一兆五千二百六十五億円ぐらいになると想われておりますけれども、これは事実なのかどうか。
また、特に大都市だけにこういった問題が集中してきたのでは非常に困りますので、その一枚当たりを五億円以上となつておるので一億円以下にできないのかどうか。そしてこの期間が三ヶ月以上六ヵ月以内に限られておりますが、これをもう少し多様化する考えはないかどうか。これが中小都市に対する八%という非常に高い金利を目指しての財政確保の一つの手法としての選択権を与える方法だと私は思っておりますが、いかがでございましょうか。
○竹下国務大臣 最初にお断りしておきますが、CDの運用の問題は、現在五億円、こういうことになつておりますが、いまかなり突っ込んだ御質問でございましたので、事務当局からお答えをさせます。
そこで前段の、サウジ等いわゆるオイルマネーの還流についての物の考え方についてのお尋ねでございますが、この問題は、私もお許しがいただけるならば今月末にIMFの暫定委員会へ出席させていただこうかと思っておるところでございます。

官等を派遣したところでござりますけれども、何しろいわゆるオイルマネーのリサイクリングという問題につきましては相手のあることでございまして、いろいろ勉強をしておりますけれども、いま委員御指摘になつたような問題は全部、わが方の勉強課題としての重要なポイントばかりでございます。が、いまの段階でそこまで踏み込んでだけの準備はできておりません。したがつて今日は、表敬程度というと言葉は悪いのでございますけれども、実態の把握というものにもう少し精力的に時間をかけてみようという状態であることをもつてお答えの範囲をお許しいただきたいと思います。

○宮本(保)政府委員 C.Dのことについてお答えいたします。

二月末残高の一兆五千二百六十五億円、これは先生御指摘のとおり、全国銀行の数字の残高でございます。それから、発行の枠の話でございますけれども、現在自己資本の二五%ということですざいますので、二兆四千億であったわけでございましたが、この四月から自己資本の五〇%に枠を広げました結果、全国銀行で見ますと約五兆円になつております。

それから、この制度をもう少し活用して地方公共団体の余裕資金の運用に向けられるようにしたらどうかという御提案でございます。ただこの商品は、短期の金融市場を育成いたしまして、その金利を自由化していくという一つの商品でございまして、そういう意味におきましても、ある程度ロットが大きくなりませんとこの商品はなじみませんので、一応現在五億円ということになつておりますし、あるいはその期間につきましても三ヶ月以上六ヵ月未満となつておりますが、こういふ点につきましては、このC.Dの発行状況を十分見ながら今後、これを下げていくとか、あるいは期間を延ばすとかもう少し縮めるとか、こういう問題につきましては今後の検討課題ということでございます。

○小川(新委員) 時間が参りましたので、これで御無礼させていただきますが、地方財政の本旨と申しますが、大幅な財源不足を生じているこの交付税法第六条の三の二項についての見解は、先ほど細谷先生からると細かく御質問がございましたから、私はあえてこの問題には触れませんけれども、地方自治の憲法九十二条という大きな観点から見たときに大蔵大臣は、地方自治の本旨という立場から地方財政、特に交付税法、こういった問題をどのようにとらまえておられるのか。ただ財政的な問題が先行しているところに目的ないいろいろな議論が出てきていると思います。特に地方の問題として地方制度調査会に進んで大蔵大臣も御出席あられて、本来の財政の仕組みやら地方と国との問題についてのお立場をお述べになる機会を私はぜひとも持つていただきたいし、私も地方制度調査会の一員として、このことは会長に御進言をさせていただきたいと思っておりますが、その前に、いま言つたような憲法から見た大きな問題点について御見解をお尋ねいたしまして、私の質問とさせていただきます。

交付税法の附則の八条で、六十一年から七十年に及ぶ臨時特例交付金の額が決定されておりますが、この残る半ばの地方負担分はどうなるのでしょうか、これをまずお聞きしたいと思います。
○吉野政府委員 交付税特別会計の借入金につきましての地方負担分でございますが、当然のことながらそれにつきましては今後、毎年度の地方財政計画の策定を通じまして措置をされるというふうに考えております。
○三谷委員 この地方負担分は何らかの財源が付与されなければならぬものである。たとえば地方税のしかるべき移譲が行われるのか、あるいは交付税額がふやされるのか、何らかの措置がなければ、地方は何の財源も持つておるわけではありません。これは財政需要額と財政収入額の差額の補てんの手段としてとられたものでありますから、国が半ば持つというのはわかりますが、との半ばは地方政府が負担をする、その負担の財源はどこから出るのか、どのような処置でその財源をつくっていくのか、このことがなければこれはまとまつた一つの処置として考えることはできませんが、その点はどうなんでしょうか。
○吉野政府委員 お尋ねの御趣旨は具体的に、たとえばそれが税収によるのか、税収によるとすればいかなる税目によるのかといったようなことかと存じます。これは地方交付税特別会計あるいは地方財政の債務についてのみならず、現在国が発行いたしております大量の公債についても、この国会におきましてもしばしば御論議のある点でござります。膨大な公債を抱えて国は一体いかなる財源で償還をしていくのか、その財源調達計画といふものがあつてかかるべきではないかというような御議論でございます。
私ども繰り返しお答え申し上げておりますのは、いすれにいたしましても、どのような財源でこの公債を返していくかということになりますと、かなり長期にわたります國、地方を通ずる経済あるいは財政全体の姿を想定いたしまして、その中での國、地方団体の財政の姿を想定いたすこと

○三谷委員 そうしますと、お先真っ暗な全く返済計画のない借金を累積する、これがつまりいまの政府の地方財政計画なんでしょうか。そして先ほど大蔵大臣は、地方財政の問題を言う場合に国の財政の問題を言わないことに考へておるとおっしゃいましたけれども、これはまさにそのとおりなんですよ。国の財政をどうとかいうことは、いまここでは言ふ場所じやありませんから言ひません。国の財政問題全般を論議するとなりますと、高度経済成長政策に基づく金融あるいは税制、予算、そういう制度全般について論及しなければならぬものであります。これはここで議論をする余裕はありません。しかし、自民党が選ばれたのは、高度経済成長政策に基づいて、税につきましては特例的な減免措置をとつて行く、予算是産業基盤中心の建設公共投資を重点とする、そして金融などにつきましても、そういう趣旨に立つ金融制度を充実するというふうにやつてこられたわけなんです。ですが、その結果、地方財政も行き詰まってきた。それは自民党の政策選択によつた結果でありますから、したがつて、いまここで国の財政がどうこうということをおつしやるのは論理が通らぬわけであります。

しかしながら、地方財政問題、地方自治問題はそれとは別個にきつちり解決してもらわなければなりません。これがいまの憲法のたてまえでありますし、地方財政法や地方交付税法に明らかにされております地方自治の本旨だとか地方財政の自主性、そういう言葉が数多く使われておりますが、そういうものだと思つておるわけであります。国

がこの八条の三で負担すべき額を明らかにされる際には、地方はどのようにしてこれを持つべきか、これを返済すべきかという方針を示してもらわなければ、国家から出す臨特だけはこれとこれとこれである。しかし地方の負担する財源は何か、これは何もわからぬ、お先真っ暗である、これでは少しひどいじゃないですか、大臣。どうお考えでしょうか。

○竹下国務大臣 私が申しておりますのは、少なくとも地方自治の本旨とかいうものに対応していく場合に、国の財政がこの状態であるからそれはとてもできないことですという、国の財政に藉口した形の政治姿勢は持つべきではないということを申し上げたのであります。しかし、地方の苦しむこと、これは私どもも十分理解のできるところでありますので、現実問題としてさればどこにその調和点を求めていくかという議論になりましたときに、たび重なる議論の中で、結果としていま御指摘のような措置をとつておるというふうに御理解をいたいで、将来の問題はあるつきり出たと勝負でやつておるということではなくして、今後の財政等々経済全般にわたるところの各般の見地からしてこれに対応していかなければならぬ課題である。いま特定のこの税目をもつて補てんしますとか言うべき性格のものではないのではないかというふうに考えておるところであります。

○三谷委員 国が交付税特会の借り入れについて

の半額負担分の返済計画をこの交付税法の中でお盛りになって、ここに明らかにされておる。しかし、全体の問題はこれで終わるわけじゃないのです。国がそういう交付税特会の借り入れについてやる、地方の方はどうするのか、地方の方はこれからだ、先のことはよくわからぬけれども、そのためたびそのたびでやはりやつていいこうということでは、これは計画としても展望としても全く不明

確なものでありますから、これでは困るのでなれば、いかということを申し上げておるわけでござります。

そして、時間の関係がありますから一つ一つのお尋ねはできませんけれども、たとえば今日における交付税の実率といいますか、国税三税に割り戻しました交付税額、これを見ますと、もう五十年後以後四〇%になっています。こういう処置が

ずつとなされてまいりました。そして、国税総額における比率をとつてみると、大体三〇%，これは多いときには三三%になつておりますが、それがぐらいの実際の比率になつておるわけであります。そして、先ほどお尋ねがありましたように、交付税法の六条の三の二項でありますか、これこれの場合には税率の改定あるいは制度の改正を行つて、その基準財政収入が基準財政需要に及ぼないところを補てんをするという規定があるわけ

でありますから、この法の規定に従つた処置を当然とつてもらう必要がある。それがそれなりといふのはどういうことなのかよくわかりませんが、それをいま私が申しましたように、国の財政が行き詰まつたからといふことでやつてもらいますと、地方にとつては何の責任もない責任問題だけを転嫁されてしまつていくということになつて行くわけであります。が、このところ、どうも論理的に私どもよく理解ができませんので、お尋ねしたいと思うのです。

○竹下国務大臣

これが私ども国会で御決議をいたしましたから、この法の規定に従つた処置を当

てありますから、この法の規定に従つた処置を當

てありますから、この法の

算以外には組み立てようがないという状態になつておるわけのものでしようか。そうしますと、これは自治省がこういう試算をしたということは基本的には、国の財政やあるいは経済の計画によるものでありますから、これは国の計画の延長路線のものだというふうに考えるべきものでしようか、どうでしようか。

○土屋政府委員 先ほどから御議論のござります五十五年度の地方財政の収支試算というのは私どもとしては、できるだけ中長期的な見通しに立つて適切な運営をすべきだと考えておりますが、現段階ではそういうもののとして頼るべきものは、経済審議会の企画委員会でおつくりになりました。昭和六十年度経済の暫定試算、暫定的な姿を描かれて、それで六十年におけるもろもろの経済指標、そのときにおけるいろいろな水準というものが示されておりますので、そういうものを手がかりにし、また、その際ににおける国民の租税負担率が二六・五%である、そういうことを前提として、そういう水準と五十五年度とを等率に結びつけた形で一つの試算をしたものでございまして、そこで示された姿に到達するのを等率で見ればこういう形になるんだということをございますから、具体的な各年度のものはそれぞれ、こういうことにしたいという明確な政策を示すわけではなくて、むしろそういう過程においてここで目込んでおりまいいろいろな歳出動向というのがどうなるのか、あるいはまた税の動向がどうなるのか、そういうふたるもの要素を見ながら、私どもとしてどういうふうにして財政運営をしていいたらいいかという、一つのまさに手がかりとしての試算でございます。したがいましてその中において、いまのような指標に近づくためには、一応の増税という形のものもござりますけれども、この年度でこれだけ増税をするという具体的なものではなくて、あくまでも六十年度に近づくにはどういう形になるが、それがいいのかどうなのか、そういうふたことも含めて中身についていろいろ検討する、まさにそういった意味での資料であると

○三谷委員 いろいろおっしゃつておりますけれども結局、現状で地方財政の収支の展望をつけようとなればもうこれしかないということよりどうなりますか。他にほかの計画などが並列的に出ておればそれは別であります。これによりますと、増税というものが非常に大きな比重を占めておるわけでありまして、こういうことが今後実際的に追求されるとしますと、これは大変なことであります。これは国の国債などの償還に伴います国民負担といふものをお考えになつておるるようでありますし、それから、地方債もあるいは特会の借入金の返済等といふものが地方税の增收になつて、ダブルパンチになつてかかると、いうふうになつてきますと、これはいまの国民の状態からしまして負担能力を超える額に達すると、いうふうに思いますが、その点、大臣はいかがでしょう。

から、それなりに評価していただけたときもありますが、これは他の国々におきましても、それをつくるためには十年かかったとかいろいろな歴史がありますので、むずかしい問題ではございませんものの、銳意部内で検討を進めていこう。こういう段階になつておりますので、これが増税計画そのものを示したものではないというふうに御理解をいただきたいところであります。

○三谷委員 時間が参りましたけれども、交付税率の引き上げ、これは怠いでやるべきだ。それで、財政の問題をしばしばおつしやいますけれども、一つの考え方は、歳出の純計を見ますと、地方政府が七、国が三ということはもう数年来明かな事実であります。幾らか端数があります、三・三とかあるいは六・七か。これが歳出純計です。ですから、実際にには国から財源が地方に移転をされています。その移転されますのがいろいろな名称があるわけであって、交付税もあれば負担金、補助金もある、あるいは譲与税もある。いずれにしましてもこれは移転されている。その移転される中で、交付税の率を引き上げて一般財源を強化するという処置をとりますならば、全体の財源がどうとかこうとかいうことにはならぬわけであって、そういう処置をとつてもらいたい。これがとられてしまいますならば、それじゃ交付税をふやしたら補助金が足りなくなってくるじゃないかというふうな議論があるかわかりませんが、補助金が足りない分はそれはそれで国のベースで検討してもらう。地方の問題としては、一般財源を確実に保障するという処置をとるべきだと私は思いますけれども、その点はいかがでしょうか。

○竹下国務大臣 私は国が分担すべき行政、そしてまた地方で分担されるべき行政、そこにはいろいろな議論があるところであると思うのであります。だから、可能な限り自主的に、いわゆるひもつきでない財源を付与すべきであるというその考

え方は、私は決して否定するものではございません。ただ、現下の厳しい財政事情の中で私どもは、いま交付税率そのものに手を染める環境はないというところで、このように国会の問答等を通じながら御理解と御協力をいただきつつ、行政は行政府として、大蔵大臣、自治大臣あるいは両省の事務当局等が知恵をしぼりながら対応しておるが、今日の現実的な姿であるというふうに御理解を賜りたいと思います。

○三谷委員　これは三二%になりましてからすでに十五年を経過するわけであります。その間に交付税率の引き上げの問題は、懸案の事項として繰り返し論議されてまいりましたし、決議等もなされてまいりました。今日におきましてそういう環境でないとおっしゃいますけれども、そういう環境でないというのは何を根拠におっしゃつておるのか、恐らく国の財政がどうこうとおっしゃると思うのです。ですからそのところは、もう五年もたって、しかも異常な地方財政の行き詰まり状態が明らかになりますから、これは法律に基づく処置を適正にとるというのが政府の責任であって、そうでなければ余りにも無責任であり、無能である。結局、この地方財政の破綻といいますか国家財政の破綻といいますか、これは自然的なものではない、自動的なものではない。要するに政策が選ばれて、その政策を執行されました結果あらわれてきた破綻でありますから、この破綻の責任を明らかにするということは当然やつてもらるべきものであつて、そのためにはまず、さつき申しましたようにいろいろな点がありますが、それを考えながら、国から地方に転移します財源の中で交付税の率を上げてもらいうことをやつていただきたいと思いますが、いかがでしょうか。それから、時間の関係でもう一つお尋ねしますが、五十二年の三月十五日に施行されました廃棄物処理法の施行令によりまして、地方自治体がごみの最終処分を委託する場合、業者に処分場所や処分方法を示さなければならなくなつたのです。

しかし、実際には処分地を持つていない自治体が大都市周辺におきましては圧倒的に多いわけであります。そこで、いままでは業者委託をして不法投棄をしておる、法令違反をやつておったわけであります。これでは有毒廃棄物が無計画に廃棄拡散されるわけでありますから、これをお尋ねをしました結果、厚生省、環境庁両省の調整を行われまして、そして大規模の最終処分場を首都圏と近畿圏につくろう、こういう方針が決まりました。そして調査費が五十三年以來計上されました。そして公団をつくるというふうな要求がありまして、その費用が認められないという結果になつたわけであります。このごみの問題について大蔵はどのような御見解であるのか。公団、必ずしもそれでやらなくちゃいけないといふ性質のものではありませんが、どのようにしていわゆるフェニックス計画を実行するというお考えなのか、これをお尋ねしたいと思う。

○竹下国務大臣 まず、ごみの問題につきましては私、詳しくわかりませんので、これは事務当局の答弁でお許しいただきたいと思います。

そこで、最初の点でございますが、ともかくにも、いろいろ模索し苦惱しつゝも地方財源不足額について、臨時地方特例交付金の交付、交付税特会の借り入れ及び建設地方債の増発ということ一応、それなりの完全補てんをするというのがいまの場合私どもにとっての至上命題であった、その工夫の結果を御理解と御協力をいただきなければならぬ課題であるというふうに最初の点は考えます。

ごみのフェニックスの問題につきましては、事務当局からお答えをいたさせます。

○吉野政府委員 フェニックス計画に関連いたしまして廃棄物処分の問題でござりますが、私どもも首都圏あるいは近畿圏におきます廃棄物の処分をどうするかという問題につきましては、いずれにいたしましても関係の地方公共団体あるいは関係各省にとりまして、非常に重要な検討課題であるという考え方を持っております。ただ、五十五

年度予算要求といたしまして厚生省それから運輸省から、それぞれ別途の公団設立の要求があつたわけでございますが、私どももいたしましては、行政改革を積極的に推進をしていくなかでございまますので、公団の新設というような形で対処をするということにつきましては基本的に問題があるのではないかということが一つ。それからもう一点は、厚生、運輸両省それぞれ同じような要求があつたわけでございますが、結局、両省間で調整がつかなかつたということもございまして、五十五年度予算の要求には応じなかつたというところでございます。

○三谷委員　運輸、厚生両省にお尋ねします。
要請という形の広域処分場推進計画が出た。しかし、これはいまおっしゃいますように退けられた。今後、推進形態が公団方式がいいかどうかも含めまして、両省はどのような展望を持つていらっしゃるのか。両方が引つ張り合いをしために事業がおくれてしまつということになつて、いきますとこれは本末転倒でありますから、この点はどうなのか、お尋ねしたいと思います。

○小林説明員　首都圏、近畿圏を初めとしてます大都市圏の廃棄物の最終処分空間を確保していきますために、規模の大きな事業でございますので、まず、事業主体を確立をして具体系的な検討に入つていくべきだと考えております。そのため現在、事業主体のあり方等を中心にして鋭意検討を進めているところでございまして、運輸省を初め関係者とも十分協議の上検討してまいりたい、このよう

うに思っております。

○高田説明員　廃棄物の処分に関しましては、陸上処分の適地の確保が非常に困難になつておると

いうことから、海面の埋め立て処分に頼らざるを得ないというのが現状であろうか、そう考えます。こういった要請が今後ますます強まってくるものと考えておりますので、そういった要請に対応すべく運輸省といたしましては、現行制度で持っております廃棄物の埋め立て護岸の整備、これをなお一層促進するとともに、関係者が共同で利用できる広域的な廃棄物埋め立て処分場、こういったものについても、関係省庁と十分連絡をとりながら今後積極的に検討を進めてまいることとしております。

○三谷委員　聞いたことについてお答えになつていいわけですが、いま聞いた範囲ではお互にまだけつぱり合っている。厚生省は厚生省で、いろいろ他省庁と連絡をとりながらと言っているけれども自分流の主張をしているし、運輸省も同じことをやっていますが、自治大臣、これでは困るのは地方自治体です。ごみの始末に困ってしまうて、大阪などはどんどん山間部に持っていくばかりである。有毒廃棄物なんです。こういう状態でじんぜんとして日を送るとこれはえらいことになりますから、大臣の方もひとつあっせんを願つてまとめてもらつて、来年度から事業に着手ができるようにお願いしたいと思いますが、いかがですか。

○後藤田国務大臣　大都市行政で一番肝心ならうの一つは廃棄物の処理の問題だと思います。ただ、いま両省の話をここで初めて私、聞いたのですが、全然考え方熟しておらぬよろに思います。もう少し関係省庁よく協議しまして、できるだけ前向きで検討してまいりたい、かように思いました。

○三谷委員　終わります。

○塙谷委員長　河村勝君。

かい質問は避けますが、大蔵大臣の答弁で、多少少しでもこれから何かが解決の展望でもできるきっかけにでもなるよう返事があるのかと思つて一生懸命聞いていましたけれども、どうも言葉のあやだけできつぱりなさそうであります。

おっしゃるのを聞いていますと、國の財政難に藉口するような政治姿勢はとらない、それから、地方自治の本旨といふものは大切にせねばならぬ、そこまではいいけれども、地方財政といえども国全体の苦しい状態の枠外に出るものではないから、そこで大蔵、自治でお互いに話し合い折れ合つて、一致点を見つけてやつていくしかないのだということであれば、前段の財政難を藉口しないといふのも地方自治の本旨を尊重するというのも消えてしまつて結局は、もう大変苦しいのだから、この辺で折れ合つてやろうじゃないかということしかないのである。それとも、大變りっぱな文句をお使いになるからには、地方自治の性質からいって、いかに國の財政が苦ししても、そういうことまでもいまのような矛盾したやり方を続けていくわけにはまいらないから、苦しい状態が続いておつても早晚、何かの手を打たねばなるまいという意味でおっしゃつてあるのかどうか、その辺のところをもうちょっと正確に答弁をいただきたい。

○竹下國務大臣 河村委員、私のお答えを的確にしかも端的におまとめいただいての御質問でござりますが、私はその御指摘になつたとおりでございまして、私自身が絶えず申しておりますことは、あるいは御質問の趣旨に沿わないかもしませんけれども、いわゆる國の財政、すなわち大蔵省万能的な物の考え方の政治姿勢というものは改むべきものであるという考え方を持つておりまして、それが私の表現の中にそのような形であるのはあらわれたかもしません。しかし、大蔵省へ参つてみると、査定などという言葉は、部内の、みずからを査定するというような立場で使われた言葉であつて、あくまでもその予算の調整権の中にあるべきだという基本姿勢は、歴代ずっと見て

みますと、それなりに貫かれておる状態だなとう認識を私は持っております。したがつて、あくまでもそしめた姿勢で臨まなければならぬといふ基本的なスタンスをまず申し上げたわけあります。

そこで、現実の問題においては、後段でも御指摘ございましたように、その協調融和の中で、現状はどの点でもって調和点を求めるかということにいかざるを得ない、それだけの厳しい環境であるといふうに思います。しかし、国全体がそうであつても、まず一番大切なのは当然のこととして國民であります。そして、最も近いところにあるものが國民のニーズを一番よく知つておるというような観点の姿勢を、これからも貫くべきであるといふうに考えておるところであります。

○河村委員 国と地方とが折れ合つたところまで一応認めるとしても、二兆五百五十億のうち、半分がさつきから話が出ているように建設地方債、半分が地方交付税ということにはなつてゐるけれども、地方交付税特会の一兆二百五十億のうちのそのまた半分は国が持つけれども、あとは地方ですね。そうすると、折れ合つたと言つけれども、半々じやなくて二対一ですね。これではやはり、國の方が苦しいから、國の方の泣き方は地方の半分、地方の方が三分の二泣けとすることと同じじゃないかと思ひますが、そんなことで折れ合つたということになるのでしょうかね、いかがでございますか。

○竹下国務大臣 いまの点だけを御指摘いただけば、私はそのような議論もなし得ることであると思うのであります。ただ、総体的に一般財源といふものがどのようない形で地方の行政の中に位置づけられておるかということを見ますと、とにかく、財源不足額といふものを何とか完全補てんをするという点におきましては、現状においてはい

まの姿がぎりぎりで、理解と協力を求めていかなければならぬ問題ではなかろうかといふうに私は認識をいたしております。

○河村委員 御返事よくわかりません。わかりませんが、五十三年度の地方財政対策をつくるときにつくられた五十二年十二月二十三日の大蔵大臣と自治大臣との覚書がありますね、これは現在でも生きているのか、それから、これをまだ当分生かして続けていくつもりなのか、どうなんですか。

○吉野政府委員 ただいま委員御指摘の五十三年度の地方財政対策を策定いたしました際の両大臣の覚書は、これは昭和五十三年度の地方財政対策に関連しての覚書でございます。そのまま継続しているかという御質問へのお答えになるかどうかでございますが、その後、昭和五十四年度におきまして、それからまた昭和五十五年度の地方財政対策を決定いたしました際にも、ほぼ同趣旨の覚書をそれぞれ毎年度、両大臣間で取り交わしていただいてございます。

○河村委員 每年度つくるなら、五十三年度が一番最初のときですが、昭和五十三年度以降地方財政が好転し云々するまでの間、各年度の対策はこうするのだということになつていて、これは一体どういうわけなんですか。毎年度つくるものなら、あんなこと書く必要ないじゃないの。

○吉野政府委員 失礼をいたしました。昭和五十三年度の覚書には、ただいま御指摘のような「昭和五十三年度以降、地方財政が好転し、あるいは、すでに法律事項にされていますので、以後、五十五年度の覚書を交換していくなど、法律事項にされることは、すでに法律事項にもなつておりますので、記載をされていない、こうしたことでございま

たる答弁はいただけないで、交付税特別会議資金運用部から金を借りて、國の負担部分ですべならないのか。國債を発行して資金運用部に持たせれば同じことですね、なぜこういう妙なやり方をしなければならないのか、特別な意味があるのですか。

○吉野政府委員 地方財政対策を考えます場合に私どもは基本的に、いわゆる財源不足額につきましては、できるだけ地方債の増發によつて対処していただきたいという考え方を持つてゐるわけですが、その残余につきましては御指摘のように交付税特別会計で借り入れをして、その後、これを計画的に償還をしていくという形をとつていてございます。

國が公債を出して、その分だけいわば純粹の交付税として措置をしたら同じではないかという御質問でございますが、私は考え方として違うといふうに考えております。つまり、交付税特別会計で借り入れをいたしまして、それに対して二分の一が負担をするわけでございます。これが法定化をしてルール化されているわけでございますが、残余の二分の一はいわば交付税特別会計の負担において返すというものでございます。したがいまして、この交付税特別会計での借り入れにつきまして、國が借り入れの償還について二分の一を負担をするということでございまして、あくまで國が本來的に交付税という形でストレートに対策を講じたものではない、そういう意味で考え方が違つていて、かように考えております。

○河村委員 へ理屈みたいなもので、交付税特会が資金運用部から借りる金の半分は國が負担する、半分は地方自治体が負担するんだから、それが負担する半分の分はどつちみち後で償還のときには特例交付金で賄うなら、國債を発行して特例交付金を支給した方がよっぽどきれいだし、結果は同じことでしょう。だから、その考え方とい

うのは一つのへ理屈みたいなものであつて、つくらにはほかに何か実質的な意味があつたのではないかと私は思いますが、特別な理由はなかつたのですか。

○吉野政府委員 繰り返しになつて恐縮でございますが、交付税特別会計の負担においてまず借り入れが行われて、それが交付税として地方公共団体に配付をされるわけでございます。その償還につきまして、國が二分の一負担しているわけござりますが、それはあくまで交付税特別会計の借り入れの償還について、國がどの程度負担をするかという問題でございまして、國がストレートに借り入れが行われて、それが交付税として地方公共団体に配付をされるわけでございます。その償還にかかる方において差異があるということでござります。

○河村委員 しかし、それは全くそれこそ地方自治の本質を忘れたものであつて、本来、基準財政需要に対する不足額といふのは交付金でもつて賄うべきものだ。だから賄われる部分は当然、優先的に通常の交付金にすべきであるが、一步譲つて、それが三二%を変更したくなれば特例交付金でもいい、まず賄う。そして足りないところを、それは仕方がないから、地方自治体が資金運用部から借金をするというのが筋道じゃないですか。その理屈といふのは、何にも理屈にはならないでしよう。大蔵大臣、そう思ひませんか。

○竹下国務大臣 河村先生の御発言を聞いておれば、まさにそれも一つの見解である。そして、いまだにそこまで経過を聞いてみると、私も説明を聞いたことがありますけれども、それができたときから、その経過からすれば、現状における一つのやり方かなというふうな理解の仕方でございまして、完結は私にございません。

○河村委員 だけれども、さつきの主計局次長の説明を聞いてみると、財源不足額があつたら、それは地方自治体が借金して地方債で賄うべきものだ、それがたてまえだ、こう言うのでしょうか。そいつは全然話が逆でしよう。

まず國が本来、この差額を交付金として補うべきものだ。それが本来のたてまえなんだ。だけれども、地方交付税率を三二%をアップしたくないというところで、一部は現に特例交付金を使っておるわけだ。だから、特例交付金を出してはいかぬという理屈は何もない。そんな妙な借金制度を使うよりは、同じ結果になるなら、國がます国債を発行して、それで特例交付金としてその分を交付すれば、その方がよっぽど地方自治の本旨にかなうんじゃないですか。地方交付税法の法則にもかなうわけだ。そうでしょう。

だから、私は全部國が持てと言つてゐるわけではない。どつちみち半分は國が持つて、償還する際には特例交付金で償還するんだから、それなら

その分を初めから出しちゃつたらいいじゃないか、同じことじやないか。だから、別段これで國の財政負担がふえるわけでも何でもないんです。

よ。それならちゃんと筋道どおりやつた方がよろしいし、かつ手間も省ける、わざわざ資金運用部から借りてそれを年賦で償還するなんて妙な手続をとらなくても。そういうもんじやないです。

○吉野政府委員 御指摘のように、全くそのそろばん勘定だけで申しますれば、交付税特別会計の借入金のうち國が負担すべき部分、これを公債と

いう形でまず國が借金をして、それを國が順次償還をしていくというのと、その部分を交付税特別

会計の借入金にしておきまして、その借入金の償還の都度國が負担をしていくというのとは同じことにならうかと存じます。ただ、これもまた方に交付されるべき交付税は交付税特別会計で処理をされるべきものでござります。そういう基本的考え方方に立ちまして私どもは、交付税特別会計での処理をまず考えるべきである。その場合に、交付税特別会計が資金運用部資金から借り入れの余地がござります場合には、その借り入れによつて交付税特別会計自体がともかく賄つてお

ります。その借入金につきましてその後、交付税特別会計の負担の状況を考慮いたしまして、その二分の一を特別に國が負担をする。そういうルールによつて処理をしていくのが、この一般会計と交付税特別会計と区分経理している趣旨にもかうのではなかいか、かよう考へておるわけでございま

す。

○河村委員 それは本末転倒だと言つておるわけ

のが約束事なんですから、だからそうすべきものなんだ。

大蔵大臣、これは本当は理由があるのですよ。

五十二年、五十三年ごろといふのは大蔵省が、一

般会計に占める國債依存度を三〇%以内に抑え込

むということを至上命題にしていた。そうすると

と、わずか何千億、あのときは幾らだったか私も

ちょっと、数字を見ればわかりますが、その分だ

け特例交付金で交付すると三〇%超すのですよ。

○竹下国務大臣 いま河村さんの御意見を聞きな

がら、河村さんが政審会長をしていらっしゃる当

時に、私も同じような説明を受けた記憶はあるん

です。しかし、それは率直に言つて私、忘れてお

りまして、いまの御議論を聞きながら、確たる自

信がないままにそういうことを想起したという感

じはいたしますが、私も素人でございますから、

ここでミスリードしてもなりませんので、十分勉

強させてください。お願ひします。

○竹下国務大臣 きょう実は法案が大体でき上が

りまして、南北の九州財務局を統合するわけでござりますが、私も行政改革について河村さんの意

見をたびたび聞かされておりまして、一口に言え

ば、まず隗より始めよということで、行政管理庁

と大蔵省がまず好むと好まざるとにかかわらず隗

にならざるを得ないかというのとを支分部局の問

題においてやるわけです。これについても確かに

大変な抵抗があるものだということを、役人を

おりましたが、大変なものであるということをし

みじみと感じました。しかし、これはこれでやら

なければならぬと思います。

○河村委員 行政改革の問題ですが、この前予算

委員会の集中審議のときに、財務局の下部機構で

ある府県単位の財務部を全部やめたらどうだとい

う提案をいたしました。これは地方分権という立

場から、知事会等から非常に強い要求がある事柄

ですね。とにかく、資金運用部の金を取り扱うと

いうのを大義名分にして、それで起債やら補助金

の申請手続やらにむやみと介入をして、これが非

常に邪魔になつてゐるわけです。それから経済

調査という名目でいろいろな要求をする。だから

いままや極端に言えば、地方財務部というのはマイ

ナスの要素の方が多いんですね、二重行政、二重

監督。だから全部なくせという主張をいたしました。

ところが、ついこの間の三月二十八日の閣議決

定、ブロック単位の機関の行革計画、これで見る

と、五十五年度末までに北九州財務局と南九州財

務局を統合する、大蔵省関係はこれしかないと

ですね。こんなのはもうあたりまえ過ぎて、ばかり

から金を借りて償還しても同じことなんです。そ

れなら、交付金で賄えるものは賄つたらよろしい

んで、これは大蔵大臣、ことしはこれで仕方がな

いけれども、こんなばかげた回りくどいことはや

らぬ方がいいですよ。本来なら國は、國債を出し

て特例交付金で交付する、残りの半分も地方債で

ない、こう私は思うんですよ。お考へいただけませ

んか。

○竹下国務大臣 きょう実は法案が大体でき上が

りまして、南北の九州財務局を統合するわけでござりますが、私も行政改革について河村さんの意

見をたびたび聞かされておりまして、一口に言え

ば、まず隗より始めよということで、行政管理庁

と大蔵省がまず好むと好まざるとにかかわらず隗

にならざるを得ないかというのとを支分部局の問

題においてやるわけです。これについても確かに

大変な抵抗があるものだということを、役人を

おりましたが、大変なものであるということをし

みじみと感じました。しかし、これはこれでやら

なければならぬと思います。

次に、六月末までに今度は府県単位のものに手

を染めようということが、御指摘の昨年の十二月

の閣議で決定いたしておりますので、この点につ

いていまから検討に入らなければならぬというふ

うに考えております。確かに、これは河村さん自

身もそうであったと思うのでございましょうけれども、終戦後、雇用の場としてそれなりの存在意義

というものは私はあったと思ひます。しかし、こ

れでいいと私も思ひませんので、まあ主たる業務

であるのが三つあって、いわゆる国有財産の管理

と金融機関の指導と、もう一つは、言ってみれば

そういう点について、私なりにいま手がけなければ

ならないという姿勢でやつとこさせ作業にかかり

つつあるという状態でございまして、私もやつて

みて、役所に一日も勤めたことのない私でござりますだけに、これはよっぽど構えてからなければできることではないなどという認識をますます強くしておるというところでございますので、六月末までにはどうしてもそれなりの私なりの検討の結論は出さなければいかぬと思っておるところであります。

世論がほうはいとして起こつてゐるときですか
ら、こんな時期にできなかつたらもう永久にでき
ませんね。きょうは時間がないから財務部のこと
だけ言うのであって、別段大蔵省だけ特にやいや
い言うわけではございませんで、ほかにももちろ
んあるのですけれども、ただ、さっきも言いまし
たように、大蔵省はこれから、この地方交付税問
題にも象徴されるように、やがては増税をやらな
ければならぬ時期が必ず来るでしょう。しかしそ
の前に、やはりこれだけ国もがんばつて行政費を
節約をやりましたという実績は示さないと、特
に大蔵省の立場はきわめて弱くて、増税と言つたつ
てまた袋だたきに遭うということになりかねない
ので、せめてこのくらいのことはおやりになるべ
きだと私は思うのです。

現に、これはこの間もちょっとと申しましたけれども、昭和四十五年十一月の閣議決定で、「ブロック機関の下にさらに府県単位機関の設置されているものについては、原則として五年間に、府県単位機関を廃止するものとする。」そして「なお、これに伴い、特に必要がある場合には、特定の現地的事務を処理する機関を所要の地に配置する。」と、ただし書きみたいなのがあります。こういうのがありますて、それに基づいて十二月二十二日のこれだけやりますという閣議報告の中に、行政管理庁の府県単位の行政監察局と並んで大蔵省関係としては、「財務部を昭和四十六年度に廃止し、所要の現地事務処理機関を配置する。」そして「昭和四十六年度以降五年間以内に、財務局および財務部の出張所の約四割を整理統合

する。」と、これは閣議決定に基づいて一回計画したものなんです。こういうのは一体どうして消えてしまうのか。閣議決定というのはそんなに権威のないものなのかと思って少し啞然としているのですけれども、その後全然音さたもない、どうしましたという結果をつけたということも聞かない。これでは本当に仕方が無いと思うのです。

時間が参りましたからやめますが、こういう面について、六月に結論をお出しになるということであれば大いに期待をしておりますから、ひとつ御努力をいただきたい。お願いをして質問を終ります。

○塩谷委員長 田島衛君。

○田島委員 大蔵大臣、五時までということでありましたが、もしさうだとすると私は、委員長と発言を求めてそれで終わりになってしまふのですけれども、どのくらい時間を持たせるか、それを伺わないで、質問の内容を変更すべきか、順序を変えるべきかわからぬのですが、ひとつその辺から大臣、率直なところ時間を聞かしてください。

○竹下国務大臣 五時からイラン関係の会議がござりますが、私、こちらへ出かけるのに当たりまして、私の所掌分野というのは太体決まっておりますので、会議は聞いておっていただきたい、委員会終了次第参ります、このよう答えてありますので、お約束した時間だけは務めます。

○田島委員 そこで早速、それではお伺いをさしていただきたいと思います。

物事、そのことが実現できるかできないかということを前提に聞いたり答えたりすると、どうも食い違いが出てまいります。なかなか意見が一致しない面があるものですから、とりあえずはそれがいいことだとしても、では、すぐやれというような形ではなくて、実行するとかしないとかといふことはおいて、まずその前に前提として、お互いの意見の一致をぜひ見たいということで聞いてみたいと思うのです。

それはまず一つには、納税者というものは税金を

そこで、一つの例を東京都の都民の立場にとり、昭和五十二年度に例をとつてみると、都民一人当たりの負担額というのは五十九万七千八百円で、全国一位なんですね。同じ時点での全国平均というのは二十四万一千九百円。今度は実質的な分配といいますか、これは地方自治体に配分になつた一切の税財源でありますから、必ずしもそれが反対給付だとは言えない。国でやつてくださる仕事の中にも反対給付的なものがあるわけですけれども、一応のめどを地方団体に配付された実質的な分配の金額を見てみますと、その還元額といふのは都民一人当たり二十一万一千三百円、これは全国三十四位、しかも出した税額の三五・三%に当たるわけなんです。では、全国の平均の方はどうかというと、一人当たり二十一万七千六百円で、自分で出した税金の九〇%を還元されているということになるわけなんです。こういううえを見ますと、東京都民としては大変納得のいかないような数字であるということが考えられるわけです。

それから今度もう一つ、税財源の問題を取り上げて考えてみますと、現行の税財源の配分をこれに地方団体に与えられた財源というのが税総額の八〇%、そして國の方へ残されたものが二〇%。ところが租税徵収の段階では、その八〇%を実際には使つたところの地方税の方は徵収が三七・四%、國の方が六一・六%。この数字を見るとどう考へても、やはり結果的にそうなるならば、國、地方の税財源の配分というのはもう一回、慎重に検討され直していいのじやないかということが考えられるわけです。

その次に、地方交付税制度の現状についてありますか、このことについては先ほど来、他の質疑者からもたびたびの御意見が出ておりますから、しつこくは申し上げませんけれども、いま申し上げます

げた東京都が府県段階における不交付団体の唯一の例。しかし、どう考へても、交付団体と不交付団体というのは、不交付団体が少なくとも三分の一ぐらくなれば、交付税法そのものの法の目的的、それから地方の財政制度といふものは考へられないのじやないかという気がするわけです。そして、さらに申し上げますと、その唯一の例外であるところの東京都は御承知のとおり、毎年赤字財政、実質赤字財政であります。だけれども、不交付団体ということのために、富裕団体の大変名誉をちょいだして、その名譽のおかげで三種目にわたる、交付されないだけじゃなくてその上に減額財政調整、財調の不利を受けているということがあります。

この東京都の立場で、本当に不交付団体として妥当のかといふことを、たとえば基準財政需要額等の単位額等突き詰めていてやつて、もしそれで、東京都のためにあるいは幸いになるかどうかわかりませんけれども、東京都も交付団体になつたとすると、まさに不交付団体は府県段階ではいつもなくなつてしまふ。こうなつたら、地方交付税法もそれから地方税財政制度も、これはもう抜本的に考え直されなければ、漫画みたいなものになつてくるだろうと思うのです。

そういうことを考へてみたときにもう一つ、先ほどのたびたび議論のありました地方交付税法六条の二項、これは法律としてちゃんとそいうふうに決めてあるわけなんで、たとえばそのほかにどのような財政事情があるうとも何しようとも、もし財政事情のあるために法が、法の条文に規定したとおり守られぬというなら、その法律を変えなければどうぞだと思うのです。変えずにおい

てほかの、たとえば大臣言わるよう財政事情がこうだから制度の抜本的な見直しも交付税率を上げることもむずかしいというのは、ちょっと筋違ひぞうどいうところがありましたら、御指摘をい

ただきたい。

○竹下国務大臣 これはやはり一つは、納税者の反対給付あるいは富の再配分とかいろいろな議論がございましょう。これに対しましては、とにかく地方税の税源が大都市に集中しておる、これは実態、事実でございますね。したがって、たとえば私の出身県のようなところは、これは本当に政治家として恥じ入るぐらいの纳税力がない。そうなった場合に、そこにおのずから財政調整措置として納めた税金がそのまま受益者に——そのままというか、できるだけ可能な限り多くのものが返されてくるという実態には、結論から言つてならないのはやむを得ぬではなかろうか、この点だけは私もそう思うのであります。

他の点につきまして、東京都の場合等考えてみますと、私は今までの都政のあり方をとやかく申す考えはございません、それはそれなりの都民の選択によってそうした状態が存在しておつたわざでございますから。しかしながら、いまいろいろな角度でないぶん財政再建に取り組んでいらっしゃる。われわれも財政再建の参考にするためにお聞きするときに、本当に驚くほど——驚くほどという表現は適切でないかもしれません、目を見張るようなそういう姿勢をお伺いすることは確かにできおると私は思います。したがつて、五十五年度の予算編成に当たりましても東京都の問題につきましては、四党の都議会の議員の方が、与党四党とも申しましようか、いらつしやいまして、私どもそれに対して時間を割いてかなり突つ込んだ議論を行つたところであります。ただ、現実問題としてさればと言つてみますと、最初申しましたいわゆる富の再配分といふものが国全体の立場に立つて行わなければなりませんということは、やむを得ないことではなかろうかというふうに思います。

○田島委員 大臣おっしゃるとおり、確かに税金を出したからその何%はどこもかしこも平均に反対給付ということは無理なことだし、そこにはや

はり地方団体は地方団体、國は國なりの大所高所に立つてのいろいろな施策、行政があるわけですから、余裕というものは持たなければならぬことはわかりますけれども、私自身都議会に身を置いて、その出発税制度というものがあって、したがつて納めた税金がそのまま受益者に——そのままというか、できるだけ可能な限り多くのものが返されてくるという実態には、結論から言つてならないのはやむを得ぬではなかろうか、この点だけは私もそう思うのであります。

不交付団体として大変不利な立場にあることの追い詰められた一つの動きだと思うのです。

したがつて、ちょっと言い方を間違えると語弊を生むかもしれないけれども、必ずしも東京都と同様の立場で言うわけではありませんけれども、先ほどちょっと途中で申し上げたように、やはり不交付団体をある程度の数をつくること

は、地方交付税制度、地方財政制度を健全化するためにも必ずプラスになるのじゃないかと思うのです。交付されている立場よりも交付されない立場をつくることが、そこにお互いの努力が生

まれてくる可能性が出てくるのじゃないかと思ふ。そういう形をつくるためには、いやでも税財源の再配分といいますかこれを考えないと、いつまでたつても府県段階での不交付団体は東京都ただ一ヵ所、こうなってしまう。そちらのところを大臣に、いますぐとは言わぬけれども、方向としてお考えをいただけないかどうかということ。

それから、先ほどちょっと申し上げました時間がなくてまことに残念なんですけれども、もう一回申し上げまして、自治省は自治省自体と

して、地方団体みずからの姿勢といいますか、本当に最小の経費で最大の効果を上げるために取り組んでおるのかどうか、もう一回行財政の見直しをし、内部努力をし直すということにおいてこの努力をさせなければならぬし、また、そういう監督も一生懸命やらなければならぬと思います。そればかりじゃなくて、大蔵当局とともに、現状の努力をさせなければならぬし、また、そういう監督も一生懸命やらなければならぬと思います。そろそろではまさに地方交付税法なんというの、あってなき形骸化されたものだと言われてもやむを得ないと思うのですけれども、それを救うためには、やはり大蔵当局の勇気ある良識ある決断、それによって、いますぐ大幅にどうということは、ないけれども、交付税率を上げて何とか一時の救済策をとるとか、あるいは抜本的に税財源の配分をもう一回再検討するとかということが必要だと思つておることについて、國の財政からいって、それ

は気持ちはわかるけれどもなかなかできぬという

法律がそこにある以上は、その法律の条文を妥当

なようにならぬかと見えております。

そこで、不交付団体、本来ならば地方自治体その中にも大変ますいところがある。内部努力をい

ま一生懸命やつておることは私も大変結構なことだと思っておるわけですから、同時にまた、財

政再建のために知恵をしぼっている、汗を流しているということとも、東京都が府県段階での唯一の

一生懸命内部努力にがんばつて、同時にまた、財

政再建のために知恵をしぼっている、汗を流して

いるのを私は今日見ましてもアンバランスでは

ならない、最小の経費で最大の効果を上げよう

う基本原則からすれば逸脱した団体だつて少なく

ないと思うわけではありませんから、そういう団体

みずから努力も懸命に求めなければならぬ、これは自治省の仕事だと思ひますけれども、その反

面、同時に大蔵当局としては、税率を上げるかあ

るいは税財源の配分をもう一回考え方であります

よつて不交付団体をふやしていく、ふやすことに

よつて、その不交付団体の扱いになつたところの

団体自体の努力と國の方の配慮と両面で財政の立

て直し、再建を考えていくしかないんじゃないかな

な、こう思うわけであります。

時間がなくてまことに残念なんですけれども、もう一回申し上げまして、自治省は自治省自体と

して、地方団体みずからの姿勢といいますか、本

当に最小の経費で最大の効果を上げるために取り

組んでおるのかどうか、もう一回行財政の見直しをし、内部努力をし直すということにおいてこの

努力をさせなければならぬし、また、そういう監

督も一生懸命やらなければならぬと思います。そ

ればかりじゃなくて、大蔵当局とともに、現状の

後に……。

先ほど大臣、作為的に不交付団体をつくることは感心しないということですが、私も別に、不交付団体を作為的につくるという意味のとり方ですけれども、税財源の配分を考え直して与えれば、これは作為的でなくたってひとりでに不交付団体はできてくると思うのですよ。私はそういう意味で言っておることで、その点、誤解のないようにしていただきたいと思うことと、それから、いまの法六条の三の二項の問題ですが、確かに見解というものはある、それからまた、行政実例なんというものがありますけれども、それはしょせん、やはり法そのものの条文には対抗し得ないと思うわけです。裁判でもやつて判例でも出れば別ですけれども、判例でも出ない限りは、やはり法の本文、条文を尊重すべきものだと立場からすればお考えいただくべきものだと思いますが、それ以上もうお答えは求めません、これで質疑を終ります。どうもありがとうございました。

○塩谷委員長 次回は、明十五日午前十時より委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後五時二十分散会